

# LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

Año III  
La Correspondencia Administrativa  
debe dirigirse al  
Administrador de LA UNION REPUBLICANA  
CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO  
PAGO ADELANTADO  
1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar,  
2,50 pesetas.  
Ejemplar suelto, 5 cént.—Atrasado, 10 cént.

La Correspondencia de Redacción  
se dirigirá  
Director de LA UNION REPUBLICANA  
SANTACILIA 3, BAJOS  
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 610

Palma de Mallorca, MIÉRCOLES 8 Junio de 1898

## Conquistador 22



## ANTEOJOS Ó LENTES

ORO, PLATA, NIKEL, ACERO, BUFALO  
Cristales cóncavos, convexos  
y ahumados—

Sonetas eléctricas, Aparatos de Química, Física y otros 23

## MIRANDO AL PORVENIR

Ayer continuaron sus enemigos labrando el pedestal del gran tribuno.

«El Imparcial» volvió á la carga; el Gobierno acordó procesar al expresidente de la República; en el Senado se oyeron nuevas sandeces, y para que nada falte en esta comedia de indignación que representan los dinásticos, en el Congreso salió un bufón al hemisferio haciendo piruetas y agitando sus cascabeles.

Todos estos badulaques que abrigan la pretensión ridícula de destruir un prestigio europeo con sus arañazos impotentes y sus necias chabacanerías, no se percatan de que están laborando contra sus propios intereses.

Ayer Castelar, halagado por aquéllos y solicitado por éstos, podía ser sospechoso á muchos.

Hoy, cuando se le ve brutalmente ultrajado, injustamente perseguido; cuando se advierte cómo un sencillo escrito suyo desata las iras violentas de los lacayos de la monarquía; cuando se observa cómo cavan y ahondan el abismo que le separa del trono aquellos que ayer quemaban en sus altares incienso y mirra; toda la opinión vuelve á él los ojos, y los que le discutían le rodean, y los que le negaban le reconocen, y los que más enojos sentían contra él apréstanse á su defensa ó se disponen á seguirle para secundarle si pasa el Rubicón.

«El Imparcial», tan avisado siempre, en estas lides de la política, peca también por exceso de celo, y su odio á todo lo que sea republicano le lleva á laborar por nuestra causa.

Hablaba anteayer en su destemplado artículo de una República que imaginaba imposible en su juicio altanero y desdeñoso. Castelar proclamando la República apoyado en Weyler y Romero. ¡Ah, qué desatino!

¡Por qué?—pensamos nosotros.

Si la obra depravada y esterilizadora de la restauración no hubiese prevenido la noción de los deberes políticos; si no hubiese encañonado á la opinión y apesetado al pueblo, claro es que nadie pensaría en una transformación del régimen sino por aquellos medios que la evolución acumula en esos cráteres del progreso que se llaman revoluciones.

Pero en estas circunstancias, todo podrido y muerto, aniquilada ó envilecida la opinión, ¿por qué no pensar en una conjunción circunstancial donde aporten su buena voluntad todos los que por motivos de salud pública se apartan del régimen vigente, y puesto el pensamiento y el corazón en la patria puedan salvarla y redimirla?

Castelar, Weyler, Romero...

¡Por qué no!

La regencia lo ha perturbado todo, y de sus torpezas se resiente más que nadie el país; después el ejército.

Por eso entre el trono y el pueblo hay un divorcio profundo é irreductible.

El trono tiene sus hombres y políticos sus generales como apoyo.

El pueblo también tiene los suyos.

El trono levanta á un disidente vulgar y ambicioso desde la nada y lo eleva á jefe de partido. En cambio posterga y humilla á un hombre que le fué leal y á quien le debe mucho.

El trono mantiene en predicamento á un general eternamente fracasado, y cuando ve que el aura popular levanta á un rival suyo, pretende improvisar otro prestigio que naufraga en Parañaque. En cambio persigue, procesa, calumnia y depone á otro general de historia militar que á ninguna cede en brillantez.

De modo que la restauración renueva la historia de Bizancio: mientras el pueblo perece y la patria se hundé, divide en bandos á sus mejores servidores y en castas á los soldados más ilustres de la nación.

Frente á Romero, que ayudó en su obra á Cánovas, levanta á Silvela.

Frente á Weyler, pone á Martínez Campos, apuntalado por Polavieja.

Como si tuviera plétora de hombres, desdeña y maltrata el trono á los que mejor le sirvieron.

Y bien, ahí los tiene, preteridos y postergados: Romero perseguido en aquellos distritos electorales donde más fuerza tenía; Weyler despojado de un mando que supo desempeñar con acierto.

Y cuando esos hombres, que deben estar profundamente dolidos por los zarpazos de la ingratitude y la injusticia, presencian, distantes entre sí, tal vez aislados, el derrumbamiento de cuanto constituye la patria, se le ocurre á un fiel campeón del trono, á «El Imparcial», lanzar la idea de una conjunción en que acaso nadie había pensado.

Gallardo es provocar el peligro, pero lanzarse en la vorágine de la tempestad devoradora es imprudente.

Romero representa iniciativas, Weyler representa fuerza, Castelar representa prestigio y opinión...

Así se juntan en los espacios las nubes preñadas de electricidad, y así se engendra el trueno y así surge el rayo después.

Nosotros, tan distantes de algunos, tan reservados con otros, nos explicaríamos perfectamente que por un fenómeno de mecánica política llegase un día en que todos los elementos que representan fuerza se uniesen para salvar á la patria.

Unen las desgracias comunes, y suma y multiplica el amor.

Si se necesitaba un empeño para salvar las distancias, ya lo ha puesto «El Imparcial».

Acaso no vayamos juntos á fundar una República.

De lo que estamos ciertos es de que iremos unidos, no tardando, á salvar la patria primero y á rehacerla después.

Y en esta labor todos los hombres de buena voluntad tienen la obligación y el derecho de colaborar.

(El Progreso.)

## LAS NUEVAS CATÁSTROFES

Está de Dios.

Se realiza una plegaria, una rogativa, una procesión, un acto cualquier análogo, y á los pocos días se recibe la noticia de un desastre nacional.

No diremos como un seminarista: «ante hoc, simul hoc, vel post hoc, ergo propter hoc», pero esa serie no interrumpida de catástrofes simultaneadas con ciertas preces demuestran, ó que las catástrofes son debidas á las preces ó que las catástrofes se realizan á pesar de las preces.

En el primer caso son las preces perjudiciales, en el segundo inútiles.

Y no vale hechar la culpa al gobierno, suponiendo desnaturaliza las plegarias; lo tiene dicho Sagasta.

En un telegrama de «La Última Hora» se lee:

«El Sr. Sagasta contesta al Sr. Mella diciendo que rehuye toda responsabilidad de lo que haya ocurrido en Filipinas».

Bien contestado. El Sr. Sagasta, ó sean los fusionistas, rehuyen toda responsabilidad de los inmensos males que afligen á la patria ocasionados por ellos y por sus complices los conservadores, turnando pacíficamente en el desgobernado de la nación.

¿Quién será pues el responsable?

¡Quien ha de ser! Ese pueblo estúpido y suicida que há un cuarto de siglo no solo tolera, sino que apoya á los monárquicos de todos colores y hoy en la agonía no tiene el valor de levantarse unido con el glorioso Ejército Español y esclamar:

¡Basta! Desde ahora me gobernará yo solo, no necesito amos ni curadores yo llevaré las armas hispanas á la victoria, yo al grito de ¡Viva España! ¡Viva la República Española! anonadaré á yankees, á tagalos y á mambises y sobre todo á los jesuitas de hábito largo y de hábito corto y á esa muchedumbre de canallas que explotan la nación desde el infausto día de Sagasta.

¡Pueblo! Ten á lo ménos el instinto de la propia conservación que tienen hasta los organismos más rudimentarios.

Ven á nuestras filas que son tus filas y esclama con nosotros:

¡Viva España con honra! ¡Viva el Ejército Español! ¡Viva la República Española!

¡Qué! ¿No atiendes á nuestras escitaciones?

Pues no te lamentes del horroroso porvenir que en breve te espera.

¡Pobre Pueblo en manos monárquicas!

156

EL JUDÍO ERRANTE

Cuando el burgomaestre vió la gorra á sus pies, miró con espanto al domador de fieras en ademán de dudar semejante demasia.

Dagoberto, arrepentido de su arrebató y conociendo que ya no le quedaba ningún medio de conciliación, echó una rápida ojeada al rededor de sí, y retrocediendo algunos pasos subió las primeras gradas de la escalera.

El burgomaestre estaba de pie, al lado del banco, en un rincón de la meseta; Morok, con el brazo vendado con el fin de hacer mas ostensible su herida, se hallaba junto al juez. Este, engañado con la retirada de Dagoberto, exclamó:

—¡Ah! crees poderte escapar, después de haber osado ponerme la mano encima... ¡viejo miserable!

—Señor burgomaestre, perdonadme... No he podido contener este movimiento de viveza; siento haber cometido esta violencia, dijo Dagoberto con arrepentimiento y bajando humildemente la cabeza.

—¡Desgraciado! ¡no mereces compasión! ¡Pretendes enternecerme otra vez con tu aire humilde! ya he penetrado tus secretos designios... no eres lo que pareces; en el fondo de todo esto puede haber un negocio de estado, añadió el juez con tono sumamente diplomático. No hay medio de que no se valgan los que quieren incendiar la Europa.

—Yo no soy mas que un pobre diablo... ¡Señor burgomaestre... vos que teneis un corazón tan bueno, no seáis tan inhumano!

—¡Ah! ¡te atreves á arrancarme la gorra!

—Pero vos, añadió el soldado dirigiéndose á Morok, vos que sois causa de todo esto, tened compasión de mí; no seáis rencoroso, vos que sois un santo varón, decid á lo menos una palabra en mi favor al señor burgomaestre.

BIBLIOTECA DE «LA UNION REPUBLICANA»

153

respeto por nuestra santa religión. En fin... los que vivan... lo verán; el Señor me perdone si me he engañado; de todos modos la justicia pronunciará, y si son inocentes, dentro de unos dos meses estarán en libertad.

—Por esto mismo no se debe titubear; será una mera medida de prudencia, y no se morirán por eso. Por otro lado, cuando más pienso en ello tanto más verosímil me parece; si, este hombre debe ser un espía ó un instigador francés, principalmente coincidiendo estas sospechas con la manifestación de los estudiantes de Francfort.

—Y en esta hipótesis, para montar y exaltar la cabeza de esos jóvenes locos, no hay cosa como... (y con una rápida mirada, Morok designó á las dos hermanas). Después de un momento de significativo silencio, añadió, dando un suspiro: Para vencer, todos los medios son buenos...

—Ciertamente sería cosa odiosa, aun que muy bien imaginada...

—Y en fin, señor burgomaestre, examíndle con atención y vereis que este hombre tiene una cara sospechosa... ved...

Y continuando en hablar bajo, Morok acababa evidentemente de designar á Dagoberto.

A pesar del imperio que este ejercía sobre sí mismo, la violencia en que estaba desde su llegada á esta maldita posada, y sobre todo desde el principio de la conversación de Morok con el burgomaestre, era ya superior á sus fuerzas; por otro lado conocía claramente que la fatal influencia del domador de fieras acababa de inutilizar los esfuerzos que había hecho para grangearse el interés del juez; así es que, perdiendo la paciencia, se acercó á él con los brazos cruzados y le dijo, conteniendo todavía la voz:

### MIL MILLONES MAS

¿Quién fué ese republicano mal patriota que dijo que el Gobierno no emitiría más Deuda? ¡Embustero! ¡calumniador! Ahí está el «Boletín Oficial» del sábado que inserta un Real Decreto del 31 Mayo en el que se lee:

«Artículo único. Se emitirán títulos de Deuda perpétua interior del 4 por 100 con el cupón de 1.º de Julio próximo hasta la suma de MIL millones de pesetas nominales, con destino á garantizar operaciones del Tesoro.»

¡Mil millones! ¡que porquería! mil millones de Deuda perpétua no son más que cuarenta millones de intereses perpétuos ¿y que monárquico medianamente acomodado no los tiene?

¡Cuarenta millones de intereses! ¡psss! Con doblar la contribución territorial y la de consumos, todo, todo queda arreglado y aun sobra dinero para cantar un *Te Deum* en cada iglesia española.

Hay por desgracia empero personas maliciosas que á todo sacan punta y que tienen por oficio censurar al Gobierno por su lentitud en emitir papel y más papel, deudas y más deudas, como si fuese posible que el Gobierno tuviese tiempo para emitir mil millones diarios.

Cesen, cesen, esos malos patriotas y consideren que no se ganó Zamora en una hora y que todo se andará poco á poco hasta que cada español tenga mil millones de pesetas de..... deuda.

Dichosa y cien veces dichosa la generación actual que no conoció aquellos nefastos tiempos republicanos en los que, abundando el oro por todas partes, el Gobierno administraba tan mal que apenas cobraba contribuciones hasta el inverosímil descuido que eran desconocidos los derechos reales sobre las herencias directas, las cédulas personales, los consumos, los monopolios de fósforos, alcoholes, explosivos, sales y petróleos; y las certificaciones del Registro de la Propiedad, que hoy muy justamente se extienden (por orden de Gamazo) en papel de á dos pesetas, con un recargo de un 20 por ciento, se extendían ¡parece mentira tanto abandono! en papel de á media peseta sin recargos.

En vista de todo esto, no se comprende como todo el mundo no sea monárquico, dejándonos á nosotros, impenitentes republicanos, en los errores de toda la vida, pues ya somos demasiado viejos para corregirnos.

Adelante. Vengan millares de millones que aquí está el Pueblo para pagar.

## Decadencia

No es el pueblo de España, en 1898, aquel pueblo viril que salvó á la patria á principios del siglo, recogiendo los girones de la bandera que un rey traidor entregara al extranjero.

La raza ha degenerado. Los sentimientos están atrofiados y el indiferentismo invade el cuerpo social, presagiando un estado cataléptico, imposible de modificar.

Las últimas noticias de Filipinas nos anuncian un desastre espantoso. Los naturales del país, dando rienda suelta á su rencor, comprimido durante muchos años, ejercen tremendas represalias con sus dominadores, prueba evidente de las simpatías que supieron captarse los frailes después de cuatrocientos años de despotismo material y espiritual.

Y no hace muchos días dirigen los procuradores de los anacrónicos frailes un manifiesto al gobierno, tratando con él, como si fuera su igual ó superior.

Y el ministerio Sagasta, después de tanto desastre y tanta imprevisión continúa tan fresco, aconsejando el patriotismo y declarando el estado de sitio.

En el Senado, Sagasta habla de los pueblos viriles refiriéndose á España.

Que ilusión! Si la virilidad no hubiese desaparecido del pueblo español, Sagasta no hablaría.

Pero la situación se agrava por momentos y en vez de notarse saludable reacción, solo contemplamos escenas que producen tristeza y la convicción de que el mal no tiene remedio.

Toda persona honrada y cuyo corazón no esté corrompido ha de sentir hondo pesar por las calamidades que nos agobian, consecuencia de la punible imprevisión de los gobiernos que estaban obligados, durante la paz, á proteger las Colonias de cualquier atentado.

Veamos de que modo ha demostrado la población de Palma su indignación y su dolor al leer las graves noticias de Filipinas y al considerar la terrible situación de nuestros hermanos agredidos por los yankees y tagalos.

La procesión, como siempre, paseó las calles céntricas, desplegando el lujo de una corte imperial.

En la carrera que seguía la procesión veíanse animadísimo grupos, mujeres hermosas, muchas flores, elegantes *toilettes*; en los balcones y en la calle oíanse alegres diálogos y los acordes de las músicas y los uniformes amenizaban el cuadro.

Y millares de españoles, allá muy lejos, en Manila, en Cavite, en Laguna, en Pangasi-

nan, en toda la isla de Luzón, son víctimas de las hordas de tagalos que asesinan, roban é incendian, cometiendo toda clase de atropellos.

Y después de la procesión se baila, se discreatea, la gente acude al paseo, comienza de nuevo la exhibición y el pueblo afeminado permanece impérrito, como si los que en Filipinas perdieran la vida no fueran españoles, como si aquél archipiélago, perdido para España no fuera un pedazo del territorio sagrado de la patria.

Y el ministerio Sagasta continua en el poder.

Y el clero celebrando procesiones suntuosas en vez de elevar preces en el templo para aplacar la cólera celeste.

Un pueblo que ha perdido el sentido moral hasta el punto de obrar como lo hizo ayer el pueblo de Palma, merece además de los males que soporta, todos los que están reservados á las naciones anémicas llamadas á desaparecer para constituirse en Colonias de otro pueblo fuerte.

### Noticias locales

#### Brillante situación

Según el dictámen de la Comisión de Hacienda, aprobado por el Ayuntamiento en su última sesión, resulta que las obligaciones vendedoras en 30 del corriente Junio, importan 149,510 pesetas y como los ingresos fijos del Ayuntamiento pueden evaluarse en 60.000 y los eventuales en 5.000: total 65,000, resulta un déficit en este mes de 82,500 pesetas, lo que hace el mayor elogio de la administración monárquica después de un cuarto de siglo de tener la sartén por el mango en la Nación, en la Provincia y en el Municipio.

Pero ¡cosa rara! Entre los favorecidos, esto es, entre los que cobrarán este mes mientras los otros irán á aumentar la turba multa de acreedores, figuran las señoras ARREPENTIDAS (!!!) de la Piedad por su SUBVENCION (!!!) de 500 pesetas y D. Simón Salom por CERA recibirá 710 pesetas.

Mucho arrepentimiento y mucha cera es. Este brillante estado de la Hacienda municipal de Palma bajo la dominación monárquica que dura desde mas de 25 años á esta parte, es el mejor estímulo para que las jentes se interesen en los proyectados empréstitos, con la seguridad de que una vez soldado el dinero lo pierdan para siempre de vista y pasen por usuarios.

Al Ayuntamiento de Palma le llegó la hora de gritar:  
¡Sálvese quien pueda!  
Bien, señores monárquicos, bien.

### La procesión

Ayer tuvo lugar la acostumbrada procesión del «Corpus».

Exceptuando eclesiásticos, militares y personas alquiladas, solo concurrieron ciento ocho individuos con cirio y queremos creer que todos fueron espontáneamente y por la fé.

En el Ayuntamiento contamos diez y seis concejales. Menos de la mitad.

Solo hubo dos músicas, una de paisanos y la otra la del piquete de escolta.

El acto resultó muy frío y mirado como espectáculo gratuito no con devoción.

### La suscripción nacional

En las partidas de la Suscripción Nacional que inserta el «Boletín» figuran las 5,000 pesetas del «Círculo Mallorquín» y 500 del «Colegio de Abogados» con la cláusula de que dichas cantidades han de invertirse en defensa de la isla.

Por fin, apesar de la opinión del Senador Sr. Martínez y Rossich sobre la «patria grande» se ha optado por la «patria pequeña».

Prudentibus est mutare concilium.

Ahora «El Liberal Palmesano» pudiera publicar un sueldo para hacer juego con el que publicó relatando la sesión de la Junta General del «Círculo».

### Fotografiadores

Parece que los que sacan fotografías instantáneas de los obreros que trabajan en las calles, aprovechando los momentos de inevitable paro, son concejales fusionistas para luego en la Casa Consistorial decir que los obreros son unos gandules.

De todo esto tienen la culpa exclusivamente los obreros mismos que con sus votos eligieron á los tales concejales.

Así sabrán los trabajadores que es votar los monárquicos.

### Teatros

Mañana debutará en el popular «Teatro Circo Balear» la aplaudida compañía dramática que dirige el Sr. Bonaplata ya conocido del público mallorquín y que tantos aplausos le tributaron cuando estuvo en Palma.

«Muerte Civil» es el drama escogido para su inauguración y en el cual sabe el Sr. Bonaplata recoge muchos aplausos por la discreta interpretación de su papel.

Como ya tenemos dicho, el aplaudido actor se propone poner en escena diferentes obras muy aplaudidas en todos los teatros del Continente y que aún los palmesanos no hemos tenido el gusto de saborear.

Creemos que el nombre del aplaudido señor Bonaplata y demás personal de la compañía que según nos dicen es «confortable» llamará la atención del público y asistirá éste á las representaciones del «Teatro Circo» único espectáculo que tendremos hoy en esta capital.

### ¡Parece mentira!

«La Correspondencia de España» del sábado publica el siguiente telegrama fechado aquí el 3:

«Para auxiliar la suscripción popular, los propietarios de esta ciudad se han reunido, acordando que se realicen por braceros los trabajos de siega y trilla que antes se verificaban con máquina».

Esta noticia tiene de bueno dos cosas.

Primera, que es falsa, pues se reduce á la reproducción de un infundio echado á volar por un periódico sacristanesco del género tonto, que siempre sale con sandeces por el estilo.

Segundo, que fomenta la estúpida creencia de que las máquinas son enemigas de los obreros y que el día que se supriman todas y el hombre vuelva á convertirse en bestia, como en los tiempos antiguos, nacerá para el trabajador la felicidad suprema de voltear las ruedas de molino, aun cuando estos, como máquinas, debieran suprimirse y comerse el trigo en grano como los gorriones.

¡Suprimir las máquinas segadoras y trilladoras para auxiliar la suscripción popular!

Vamos. Tiene gracia la idea.

Con suprimir la maquinaria y restablecer los conventos no necesitamos mas para volver á la feliz época de D. Carlos II el Hechizado.

Y por ese camino andámos.

### El Fomento de la pintura

En la reunión celebrada en el Círculo Mallorquín se acordó nombrar una Comisión para

—¡Estais hablando ahora de mí en voz baja al burgomaestre?

—Sí, dijo Morok, mirándole fijamente.

—¿Y porqué no habeis hablado alto?

La agitación casi convulsiva de los espesos bigotes de Dagoberto—que después de haber dicho estas palabras, miró á Morok con ceño—anunciaba el vivo combate que interiormente estaba sosteniendo. Viendo que su adversario guardaba un silencio irónico, le dijo un poco mas alto:

—Vuelvo á preguntaros, ¿porqué hablabais bajo al señor burgomaestre, tratándose de mí!

—Porque hay cosas tan vergonzosas que causarían rubor decir las alto, respondió Morok con insolencia.

Hasta entonces había seguido Dagoberto con los brazos cruzados. Alargolos repentinamente con violencia y cerró los puños. Este brusco movimiento fué tan expresivo, que las dos hermanas, acercándose á él, prorrumpieron al mismo tiempo en un grito de espanto.

—Escuchad, señor burgomaestre, dijo el soldado apretando los dientes de cólera, si este hombre no se va de aquí, yo no respondo mas de mí...

—¿Como? dijo el burgomaestre, ¿os atreveis á imponerme órdenes? ¡já mí!

—Os repito que hagais bajar á este hombre, ó de lo contrario, va á suceder una desgracia, repuso Dagoberto fuera de sí.

—¡Dagoberto... Dios mio... cámate! gritaron las niñas cogiéndole las manos.

—¿Os parece regular, miserable vagabundo, por no decir otra cosa, venir á mandar aquí? repuso al fin el burgomaestre hecho una furia. ¡Ah! ¡creéis que para engañarme basta decir que habeis perdido vuestros papeles! Aunque vayais con esas dos niñas que, a pesar de su aire cándido, tal vez no serán mas que...

—¡Desdichado! exclamó Dagoberto, interrumpiendo al burgomaestre con un gesto y una mirada tan terribles, que el juez no se atrevió á concluir.

El soldado cogió á las niñas del brazo, y sin que estas pudiesen decir una sola palabra, en un segundo las hizo entrar en el cuarto; cerró enseguida la puerta y metiéndose la llave en el bolsillo, volvió precipitadamente hácia el burgomaestre que, asustado de la actitud y de la fisonomía amenazadoras del veterano, retrocedió dos pasos y echó una mano á la barandilla de la escalera.

—¡Escuchad con atención! dijo el soldado cogiendo al juez por el brazo, hace poco que este miserable me ha insultado (señalando á Morok) y se lo he sufrido porque se trataba de mí. Ahora mismo he escuchado con resignación vuestras pataratas, porque durante un momento creí que os interesabais por estas desgraciadas criaturas; pero supuesto que no teneis sentimientos, ni compasión, ni justicia... os prevengo, que á pesar de que sois burgomaestre... si teneis la desgracia de no hablar de estas jóvenes como hablariais de vuestra propia hija, os abofetecaré como lo he hecho con ese perro (señalando otra vez al profeta), ¿lo oís?

—¡Cómo! exclamó el burgomaestre balbuciente de cólera, ¿teneis la osadía de decir... que si... hablo de esas dos aventureras!...

—Fuera sombreros... cuando se habla de las hijas del mariscal duque de Ligny, exclama el soldado arrojando de la cabeza del burgomaestre la gorra, y arrojándola á sus pies.

Morok se estremeció de alegría al ver esta agresión. Efectivamente, Dagoberto, exasperado, y renunciando á toda esperanza, se dejó desgraciadamente llevar de la violencia de su cólera, tan difícilmente contenida durante algunas horas.

que organice la tómbola cuyos productos se destinen á la suscripción nacional. Tambien se acordó invitar por medio de la prensa, y lo hacemos gustosos, al vecindario de Palma para que envíe objetos con destino á la tómbola admitiéndose los donativos en dicha Sociedad y en el Fomento de la Pintura.

La exposición de objetos de arte se instalará en los salones del Círculo y en los pórticos funcionará la tómbola, á la que serán invitadas las autoridades.

Se solicitará el concurso de las señoritas, para que ejerciendo la caridad en aras de la patria, presten animación y atractivo á la tómbola, que seguramente obtendrá satisfactorio resultado.

#### De Verano

Ayer, como de costumbre, se inauguró la temporada acudiendo numerosa concurrencia al paseo del Borne, donde el próximo domingo según nos han dicho, amenizará el paseo la música.

#### El aluminio

El Gobierno francés ha acordado que las músicas militares sustituyan en su instrumental el cobre por el aluminio.

El ensayo hecho en las cajas de los tambores ha producido el mejor resultado.

Pesan las cajas dos kilogramos menos, son mas sonoras y mas sólidas.

Tiempo ha que en el ejército expedicionario á Madagascar los platos, las marmitas, los cubiertos, las hebillas, las chapas, los botones, etc. todo lo de metal (menos las armas) es de aluminio.

En España, donde se derrocha tanto dinero inutilmente ¿no pudiera hacerse un ensayo del aluminio en el ejército en beneficio del soldado?

Creemos que valdría la pena.

#### Aviso á la Marinería

La Comandancia de Marina de este puerto, ha remitido á este Gobierno una comunicación del Capitan general del Departamento de Cartagena que literalmente dice:

«Establecida la defensa de torpedos de aquel puerto, queda prohibida á los buques la entrada y salida durante la noche en el mismo, y de día no podrán entrar sin el práctico, que tomarán en la «Punta Legaña», sin que los buques de cabotaje tengan que pagar derecho alguno.»

La misma comunicación dice que desde la fecha quedarán apagados los faros de «Priorio chico» y castillo de la Palma.»

#### Consumos

En «La Vanguardia» de Barcelona leemos un telegrama que dice:

«El Sr. Dominguez Pascual pide, en otra proposición, que los alcaldes y concejales sean responsables con sus bienes propios á la Hacienda por el impuesto de consumos.»

No está mal pensado.

He aquí el medio para que nadie no siendo fusionista, quiera ser concejal.

#### Ilustre Colegio de Abogados

El ilustre Colegio de Abogados de Palma ha ofrecido 500 pesetas las que irán á engrosar los fondos recaudados para la fortificación de Baleares.

#### Billeterías

Leemos en «La Época» del domingo:

«En el Juzgado Municipal del Congreso se ha celebrado esta mañana el juicio de faltas promovido con motivo de la negativa del encargado del Café Inglés á cambiar un billete de 25 pesetas con que tres sujetos pagaron el gasto de 1'20 que habían hecho.»

El Fiscal, Sr. Soriano y Barroeta, pidió en su informe se impusiese al referido encargado del Café la multa de 25 pesetas, fundándose en el caso 1.º del artículo 592 del Código Penal, que dice serán condenados los que se negasen á admitir en pago moneda legítima. Pero el Sr. Gallardo y Sobrino dictó sentencia absolutoria, fundándose en que no se había probado la comisión de falta alguna, teniendo presente tambien una sentencia del Tribunal Supremo que tiene bastante analogía con el caso objeto del juicio.»

Aplaudimos por completo el fallo, porque los billetes de banco no son moneda legítima, ni ilegítima, ni de ninguna clase, sino solo una mera esperanza de que el billete será canjeado

en el acto por moneda legítima por el banco emisor y claro que faltando esta esperanza el papel no es nada y disminuyendo disminuye proporcionalmente su valor, así como existiendo completa vale por completo lo que espresa valer.

Esto es tan elemental en Economía Política (y en sentido comun) que solo lo desconocen los atacados del morbo patrioter que se han empeñado en que el «Banco de España» debe llamarse (y lo que es peor ser) «España del Banco.»

Vaya, vaya, con la manía de proteger á todo pasto al Banco para que reparta á sus pobrecitos accionistas dividendos activos de un veinte y cuatro por ciento á costas de los tenedores de billetes.

#### Carnes de cerdo

Hojeando los periódicos de Barcelona, hemos notado que el lunes por ejemplo llegaron á aquel puerto 130 cerdos á bordo del vapor «Menorquín» procedente de Mahón y de Alcudiz, y 59 á bordo del «Vicente Sanz» procedente de Valencia y todos los días mutatis mutandis sucede lo mismo.

¿Y como es ello?

Muy sencillamente. En Barcelona todo el año se mata y consume carne fresca de cerdo.

¿Y en Palma porqué no?

Porque nuestro socialista Ayuntamiento, metiéndose en camisas de once varas y ocupándose siempre en limitar la libertad individual, tiene señalados, porque sí, meses de veda durante los cuales está mas terminantemente prohibido el consumo de las carnes frescas de cerdo que el bien administrar á los fusionistas.

¿Podiera explicar el Ayuntamiento el motivo de esta prohibición, se entiende de una manera científica?

Si, señores. Diciendo: «axí heu feyen en temps primer».

¿Y porqué «heu feyen axí?»

Para no perjudicar los sacratísimos derechos del venerando grémio de vendedores de carnes saladas de cerdo y embutidos de idem y el pueblo que rebiente comiendo tocino salado y podrido.

¿Y como aquellos respetables explotadores han podido conservar privilegio tan odioso?

Porqué descendiendo nosotros de moros y de judíos, mantenemos la tradición de que el cerdo es un animal inhumano y, como á berricos nadie nos gana, creemos que es mas sano un trozo de carne salada que un trozo de fresca, lo que es el colmo de la ignorancia.

Podemos comer «xuye ranci» ¿pero fresca! ¿qué dirían nuestros abuelos Abraham ó Mahometa?

¿Lo que puede el atavismo!

Y sobre todo lo que puede la monomanía contra la libertad individual.

#### Atropello consumero

Sobre las once y media de esta mañana ha tenido lugar un incidente en el Fielato de la puerta del muelle, el que, gracias á la intervención de los transeuntes y de la guardia que presta servicio en el cuartel de caballería, no ha tenido las graves consecuencias que eran de esperar dada la intemperancia de un empleado (punxa) de consumos.

Un carruaje de alquiler de los que acuden á la parada del muelle á la llegada del vapor correo, retornaba vacío, parándose delante del fielato para ser reconocido, cuando uno de los empleados sin miramiento alguno la emprendió á pinchazos con el carruaje, siendo advertido por el conductor que tuviese mas miramiento, pues á seguir de aquél modo le esportaría el vehículo, á lo que contestó con un ensañamiento bárbaro que á él y todo lo pincharía, llegando de las palabras á los hechos saliendo el conductor con varias heridas en la cabeza de la que manaba sangre en abundancia.

Inútil es decir la multitud de gente que se aglomeró en el lugar del suceso, y repetimos, que á no haber acudido la guardia del cuartel de caballería se hubiese armado un motín, tan exaltados estaban los ánimos de las muchísimas personas que presenciaron el hecho.

Se nos dice que el asunto se ha llevado á los tribunales.

#### FERRO-CARRILES DE MALLORCA

El próximo domingo 12 del actual, con motivo de las carreras en el Velódromo de esta Ciudad, el tren ordinario que tiene su salida de Palma á las 6'25 tarde la retrasará hasta las 8'30 noche.—Palma 7 Junio de 1898.—El Director General, Guillermo Moragues.

### Variedades

#### Miguel Angel

Allá, en la cumbre del arte romántico, está Miguel Angel.

Los demás artistas alcanzan lo bello; Miguel Angel llega á lo sublime.

Estudiando con pasión indecible los modelos antiguos, supo encarnar en las formas grecoromanas el espíritu romántico con una energía, una virilidad y una fuerza, que admiran y asombran.

Su «Moisés» es una obra escultórica que no tiene igual en la escultura cristiana.

Fué, además, arquitecto y pintor, imprimiendo en todas sus obras el sello gigantesco de su genio.

«El Juicio Ultimo», que pintó en la capilla Sixtina del Vaticano, es, por la grandiosidad de las formas y por la energía de la ejecución, la primera obra de su género.

Vivió (1475-1564).

## TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almodaina)

### Agencia Mencheta

Madrid 8, 9'10 n.

La Transatlántica, ha recibido un telegrama de Manila fechado el dia 3, diciendo, que el cabecilla Aguinaldo, ha aprovisionado de armas á los rebeldes y que trataba de atacar á Manila, habiéndose oido tiroteos que cree serán favorables.

Mañana á las diez y media se celebrará Consejo.

Madrid 9, 2'30 n.

Los generales Blanco y Macías han teleografiado que no ocurre novedad en la Habana y Puerto Rico.

Frente á la Habana hay algunos barcos, pero á gran distancia.

Frente á Santiago de ocho á diez.

A pesar de lo que se ha dicho los cables de Santiago funcionan con regularidad.

Madrid 9, 2'30 m.

Nueva York.—Ha salido para Filipinas un crucero alemán.

La expedición yanqui que logró desembarcar al Este de Santiago de Cuba se ha unido á los rebeldes de Baiquirí.

Madrid 9, 2'55 m.

Londres.—La sociedad ferroviaria titulada «Manila Rail-Way» ha recibido el siguiente aviso:

«Cortada línea primera sección hilo levantados railes sin comunicación entre secciones segunda y tercera, tráfico suspendido, rebeldes rodean Manila esperamos ataque cada momento».

Madrid 9, 9'15 m.

» 9 9'16 »

» 9 9'16 »

» 9 9'17 »

Habana.—El almirante Cervera participó á Sampsom que los prisioneros del Merrimac estaban en buen estado de salud.

Sampsom le agradeció la atención y envió un parlamentario, proponiéndole el cange.

El señor Linares contestó que él es el único jefe militar de Santiago de Cuba y que el cange de prisioneros sólo podría autorizarlo el general Blanco.

Tres barcos yankees de los destacados en Santiago de Cuba se aproximaron á la boca de Caimanera (Guantánamo), haciendo algunos disparos sin consecuencias.

A la vista de la Habana hay siete barcos yankees.

En el bombardeo de Santiago de Cuba fué ligeramente herido el comandante del Reina Mercedes don Rafael Micón.

Dos incendios que ocurrieron á bordo dicho buque fueron apagados con prontitud.

Al acorazado Vizcaya dos proyectiles le causaron leves averías.

Madrid 9, 10'45 m.

Washington.—Se insiste en que desembarcaron varios regimientos en Santiago de Cuba uniéndose á 3.000 rebeldes del cabecilla Calixto Garcia, los cuales se hallan atrincherados y equipados.

Madrid 9, 10'40 m.

Washington.—Se dice que el Brooklyn lanzó una bomba contra el Vizcaya desmontándole un cañón y descomponiéndole el timon.

El periódico Evening Post afirma que en el combate de Santiago de Cuba murió el coronel austriaco Mr. Themur, amigo del señor Ordoñez.

Madrid 9, 10'45 m.

La prensa reconoce la gravedad de la situación y que el pueblo ha estado acertado en sus temores y recelos.

En opinión de los principales periódicos es preciso que se exija la responsabilidad á quien se la merezca.

Madrid 9, 1'45 t.

De Cuba telegrafían al Heraldo de Madrid que anoche á las diez y cuarenta minutos iniciaron los barcos enemigos un nutrido fuego de cañón.

Se ignora el objeto de este ataque caso de haber ocurrido, y circulan versiones contradictorias.

Madrid 9, 6'45 t.

Acompañan en su viaje al señor Auñón, su secretario señor Miranda y el ayudante señor Gonzalez.

Tambien van con él, el capitan de navío señor Barraca y el teniente de navío señor Gutiérrez Sobal, agregados á las órdenes del contralmirante Cámara.

Madrid 9, 10 n.

El Herald afirma que el señor Martínez Campos ha pedido al gobierno que se refuerce la guarnición de Madrid con ocho regimientos.

El Herald insiste en la pérdida del destroye Terror.

Dice que le persiguieron cuatro buques yankees encarnizadamente y que se sumergió á consecuencia de una granada de mil libras que le arrojó el Oregon

### Humoradas

Gedeón es un hombre muy atento y considerado. Ayer entró en una sombrerería y dijo á un oficial:

—Póngame usted una gasa en el sombrero. Mi tio Domingo está muy grave. Ahora voy á visitarle, y quiero que vea que he pensado en él.



### VAPORES-CORREOS

**SALIDAS.**—Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).  
 Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).  
 Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcúdia).  
 Jueves ninguna.  
 Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).  
 Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.  
 Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcúdia).  
**ENTRADAS.**—Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcúdia).  
 Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.  
 Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).  
 Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcúdia).  
 Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.  
 Sábado 9 mañana, de Barcelona (directo).  
 Domingos ninguna.  
*Servicio directo entre Mallorca y Menorca*  
 De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.  
 De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.



### FERRO-CARRILES DE MALLORCA

*Servicio de trenes para viajeros que regirán desde el día 10 de Abril de 1898*  
 De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7:40 mañana y 6:25 (mixto Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.  
 De Palma hasta Lapuebla, á las 7:40 mañana, 2:30 y 6:25 (mixto desde Empalme) tarde.  
 De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6:30 mañana y 5:15 tarde.  
 De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los ramales) tarde.  
 De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa María) y 5:25 (mixto desde Empalme) tarde.  
 De Lapuebla hasta Palma, Manacor, Felanig, á las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.  
 Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

### Diligencias correos que salen de esta Capital

Pueblos.	Ptos. de parada	-HORAS-	
		Salidas	Llegadas
Andritx,	Pelaires	98,	2 t 7 m.
S'Arracó,	Pelaires	98,	2 id. 7 id.
Capdellá,	Santacilia	, 2 id. 8 id.	
Calviá,	Santacilia	, 2 id. 8 id.	
Esporlas,	P. del Olivar	, 2 id. 9 id.	
Establiments,	P. del Olivar	, 2 id. 9 id.	
Estallenchs,	P. del Olivar	, 2 id. 9 id.	
Bañalbufar,	P. del Olivar	, 2 id. 9 id.	
Puig uñent,	P. del Olivar	, 2 id. 9 id.	
Valldemosa	San Miguel	84,	2 id. 8 id.
Deyá,	San Miguel	84,	2 id. 8 id.
Sóller,	San Miguel	80,	2 id. 8 id.
Buñola	San Miguel	80,	2 id. 8 id.
Lluchmayor,	Bauló	6,	2 id. 8:30 id.
Santañy,	Bauló	6,	2 id. 8:30 id.
Campos,	Bauló	6,	2 id. 8:30 id.
Sansellas,	P. San Antonio	, 2 id. 8:30 id.	
Santa Eugenia,	P. San Antonio	, 2 id. 8:30 id.	
Felanix,	Mercadal	13,	2 id. 6 id.
Algaida,	Mercadal	13,	2 id. 6 id.
Montuiri,	Mercadal	13,	2 id. 6 id.
Porreras,	Mercadal	13,	2 id. 6 id.

## MODA Y ARTE

La revista MODA Y ARTE, que dirige en Madrid el popular artista D. Manuel Salvi, es hoy la preferida entre las Señoras, las Modistas y las bordadoras.

Sus modelos son de lo mas nuevo y elegante, y podemos asegurar que adelanta las modas á todos los periódicos.

### Moda y Arte

regala lindos figurines y labores en colores y en negro, y sus 14 páginas de cada número, forman un verdadero Album de la mujer con bueno y meral texto, excelentes grabados, lindos modelos y prácticas labores.

Patrones cortados regala en todos sus números, pero son de corte especial y de gran moda. A las abonadas al año 1898 á 1899 regala una gran lámina en colores, del

### Sagrado Corazón de María

Número suelto 50 céntimos, tres meses, 4 pesetas; seis meses, 8 pesetas; un año, 16 pesetas. Se remiten números de muestra á quien lo solicite á sus oficinas, Clavel, 1, Madrid.

# ANUNCIOS

En la Imprenta del **GOMERCIO** á cargo de **FRANCISCO SOLER**

CONQUISTADOR, 43 Y 45

## SE ADMITEN ANUNCIOS

### Y RECLAMOS

Para **"LA UNION REPUBLICANA,"** á precios convencionales

## Anuncios mortuorios

Arregladamente á precios de tarifa

## Lloyd Malagueño

Compañía de **SEGUROS MARÍTIMOS** fundada en 1852

LA MAS ANTIGUA E IMPORTANTE DE LAS ESPAÑOLAS

**7.000.000 pesetas pagados por siniestros**

Por la liberalidad de sus pólizas y el pronto arreglo y pago de sus siniestros ha conseguido la confianza del público y el crédito ilimitado que disfruta entre aseguradores y asegurados

AGENTES EN PALMA DE MALLORCA

Conquistador, 12—Roca y Vadell—Conquistador, 12

## Tratamiento de la diabetes

POR EL

**VINO URANADO PÉPSICO**

PREPARADO POR

**J. Torrens, Farmacéutico**

El primero y único elaborado en esta forma de toda España, mucho más económico, y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada **DIABETES**.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.—En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.—En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

## VIAJE DE RECREO

á las maravillosas

## CUEVAS del DRACH

Y visita al lago de los **FRANCESES**

descubierto por Mr. E. A. Martel-1896-en el termino de Manacor

**IDA y VUELTA el MISMO DIA**

**PRECIOS DE ENTRADA Á LAS MISMAS**

De una hasta cinco personas, 7:50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1:50 pesetas.

El guía de la Cuevas vive calle de Artá; número 31 Manacor.

## Magnesia Efervescente

# VALENZUELA

es el remedio más indicado en la época de grandes calores.

PALMA.—Imprenta del Comercio á cargo de F. Soler.